

# BUCHENWALD-DORA

## ET LEURS COMMANDOS

BULLETIN DE L'ASSOCIATION FRANÇAISE BUCHENWALD-DORA ET LEURS COMMANDOS

10, Rue Leroux, PARIS-16<sup>e</sup> - Téléphone: 553-84-05 - C.C.P. 10.250-79 PARIS

A CLERMONT-FERRAND, Les 4 - 5 et 6 Mai 1968

## NOTRE XI<sup>e</sup> CONGRÈS NATIONAL A EXALTÉ L'IDÉAL DE LA RÉSISTANCE ET DE LA DÉPORTATION

et demande avec force :

- L'Égalité des Droits.
- La Dissolution du N.P.D.



Le Docteur WURM s'adresse au Congrès.

A sa gauche: le Docteur VERBE, M. DIEBOLT, Préfet, Marcel PAUL, Jean LLOUBES et Roger ARNOULD

### HOMMAGE AU COLONEL FREDERIC-HENRI MANHES

Le 25 juin 1959, s'éteignait Frédéric-Henri MANHES.  
Créateur et Président du Comité Clandestin des Intérêts Français à Buchenwald,

Chef de la Brigade Française d'Action Libératrice au camp,  
Président de l'Amicale Buchenwald-Dora et leurs Commandos,  
Président de la Fédération Internationale des Résistants,  
Président-Fondateur de la F.N.D.I.R.P.,  
Citoyen d'honneur de la ville de Weimar.

Dans la résistance, dans le combat combien difficile et périlleux à l'intérieur du camp de concentration, dans l'action pour la reconnaissance des droits et l'unité de la Déportation, Frédéric-Henri MANHES conserva toujours la même dignité, le même courage, le même espoir.

Il repose au Cimetière du Père Lachaise, près du Monument élevé à la mémoire des disparus de Buchenwald-Dora.

Neuf années après sa disparition, sa tombe et le monument ont été fleuris par ses anciens compagnons :

Marcel PAUL, Paul GUIGNARD, Gaby SCHMIDT, Pierre BRETON, Henri BAS-SOMPIERRE, Jean-Paul COMITI, Louis HERACLE, Floréal BARRIER, Gabriel HUBERT, pour l'Association Française Buchenwald-Dora ; Charles BOSSI, Charles JOUANNEAU, Jean ROGER, pour la F.N.D.I.R.P. ; Germaine ARNAULT et Georges DECARLY pour l'A.D.I.R.P. de Paris.

## Le Congrès de la Fidélité

Sur cette terre d'Auvergne où la résistance connut tant d'heures héroïques et cruelles, comment notre XI<sup>e</sup> congrès aurait-il pu être autrement que grand et noble ?

Que ce soit le préfet régional de Clermont — ancien de Buchenwald, — dans son allocution aux congressistes, Marcel PAUL dans sa réponse ou les personnalités qui nous reçurent lors de notre périple dans les Monts d'Auvergne, tous rappellèrent les sacrifices consentis par les patriotes auvergnats, tous les relièrent aux souffrances endurées par les anciens déportés des camps de concentration.

Un beau congrès certes, où se retrouvaient des amis que la vie depuis parfois 20 ans avait séparés ; où se retrouvaient des hommes aux opinions différentes et cependant unanimement d'accord pour affirmer leur fidélité à la mémoire de leurs camarades disparus, leurs inquiétudes devant la renaissance du nazisme, leurs désirs de combattre toute menace de guerre.

La diversité des pensées ne pouvait empêcher qu'une entente profonde, sincère, se réalise tant dans la mise au point et le vote de la résolution générale que dans l'élection de la présidence où voisinent l'abbé Schyr et le docteur Wurm, Marcel Paul et le docteur Verbe...

Si la fidélité à nos morts s'exprime au travers de nos actes, nous pouvons affirmer que le Congrès de Clermont a tout entier été un acte de fidélité à nos camarades disparus, un acte de fidélité aux serments prononcés sur la place d'appel au lendemain de la libération du camp et sur la colline de l'Ettersberg en septembre 1958.

C'est aussi la même unanimité qui s'affirma dans l'approbation du mot d'ordre « à souffrances égales, réparations égales » — C'est dans une même volonté de voir enfin mettre fin aux intolérables discriminations qui font de tant d'anciens déportés, des résistants diminués — dans une même volonté, que se retrouvaient ces hommes — et ces femmes — venus de tant d'horizons différents, pour qu'enfin justice soit rendue aux déportés "politiques".

La route parfois paraît dure, la tâche à accomplir difficile, pour ceux que l'âge et les infirmités marquent davantage chaque jour — et qui auraient tous bien mérité le calme et le repos.

Mais comment serait-il possible de se retirer de l'action militante quand le NPD prend les formes de l'hitlérisme, quand la guerre en tant d'endroits du monde, cause tant de deuils, de misères, de ruines.

Notre Congrès, fontaine de jouvence pour les anciens déportés et familles des disparus, aura permis à chacun de retrouver intacte avec de nouvelles forces la foi des années de l'occupation, de retrouver de nouvelles raisons d'agir et de combattre pour contribuer à l'instauration "d'une ère de paix dans un monde débarrassé du fascisme".

J. LLOUBES.

## Les Résolutions du XI<sup>e</sup> Congrès

Partant du rapport présenté au nom du Bureau National par Roger ARNOULD, le Congrès a discuté et voté plusieurs résolutions dont les deux principales sont présentées ci-dessous. Les autres préoccupations portent sur les pèlerinages, sur l'entraide et la solidarité, sur l'administration et les finances, traités par ailleurs.

### Résolution Générale

Anciens déportés de Buchenwald — Dora et Commandos — familles des camarades assassinés dans l'enfer concentrationnaire, ou décédés depuis leur retour en France.

Réunis en Congrès à Clermont-Ferrand les 4, 5, 6 mai 1968,

Réaffirmons notre fidélité aux serments prononcés sur la place d'appel du camp en avril 1945, et sur la colline de l'Ettersberg le 14 septembre 1958,

Notre fidélité aux combats menés en commun durant les années de l'occupation, durant nos années d'internement et de déportation, notre fidélité à la mémoire de nos camarades trop tôt disparus.

Cette fidélité nous amène à exprimer avec force et solennité nos inquiétudes et nos angoisses devant la montée, aux frontières de notre pays, de forces chauvines et revanchardes se réclamant ouvertement du nazisme. Les laudateurs de Hitler siègent dans sept parlements provinciaux de la République fédérale allemande et leur influence ne cesse de croître ainsi que l'ont démontré les toutes récentes élections de Bade Wurtemberg où le NPD — dont nous demandons la dissolution — a recueilli près de 10 % des suffrages du corps électoral.

Comment ne pas voir dans cette résurgence du nazisme, le résultat des coupables complaisances — souvent dénoncées par notre association — dont ont bénéficié en Allemagne de l'Ouest les anciens hitlériens, y compris les tortionnaires des camps, complaisances qui ont permis aux anciens officiers de la Wehrmacht, aux anciens juges et hauts fonctionnaires de l'appareil hitlérien de retrouver places et honneurs dans une Allemagne dont les deux principales charges de l'Etat sont actuellement occupées par MM. LUEBKE, ancien ingénieur-constructeur des camps de concentration et KIESINGER, ancien membre du parti nazi.

Le Congrès tient à réaffirmer que cette dénonciation permanente des dangers que la renaissance du nazisme fait courir à la

paix, ne saurait mettre en cause son profond et sincère accord avec une véritable et pacifique entente entre les peuples allemand et français.

Mais la réconciliation entre les deux peuples ne peut être que le résultat d'efforts communs pour effacer toute trace de militarisme. Le Congrès a conscience que l'organisation de pèlerinages sur les lieux de la déportation contribue utilement à la réconciliation que nous recherchons, donc à la sauvegarde de la paix. Afin que nos efforts aient encore plus d'efficacité, nous invitons tous les anciens de Buchenwald et les familles des disparus qui n'ont pas encore rejoint notre association à renforcer nos rangs.

Ainsi aura encore plus de poids notre témoignage en faveur de la paix, une paix sans laquelle ne peuvent s'épanouir la liberté, l'indépendance, le bonheur de tous les peuples, ainsi que le montre la guerre qui ravage le Viet-Nam et contre laquelle nous nous sommes toujours élevés.

Tous les anciens déportés, tous les anciens résistants, tous ceux qui ont combattu pour l'indépendance de notre pays, se réjouissent de l'annonce de contacts directs, à Paris, entre la République démocratique du Viet-Nam et les U.S.A. en vue d'aboutir à la désescalade, à la fin des bombardements et des combats qui causent tant de désastres et de morts et qui doivent déboucher sur l'indépendance du Viet-Nam et sur la paix.

Parce que la paix est indivisible, parce que la guerre peut à tout moment s'étendre au monde entier, nous entendons continuer de contribuer de toutes nos forces, de toute notre énergie à l'établissement d'une ère de paix dans un monde débarrassé du fascisme, ce fascisme qui règne encore en Grèce et en Espagne, notamment, où il fait tant de victimes.

Nous sommes sûrs, ainsi, de continuer les combats de la résistance, de continuer à servir notre patrie ! Nous croyons qu'ainsi nous honorerons la mémoire de tous ceux qui ont fait à la France le sacrifice de leur vie.

### UN GRAND MERCI

Nos camarades du Puy-de-Dôme ont admirablement préparé le congrès. Ils ont su réaliser un cadre de travail excellent et toutes les cérémonies, comme le repas de clôture, la soirée à l'opéra, et le circuit touristique ont été organisés avec le plus grand soin.

Nous savons qu'il leur a fallu beaucoup de temps, et de travail, et de patience. Avec toutes nos félicitations, nous leur adressons nos plus vifs remerciements, mais leur plus grande récompense est sans doute, la satisfaction unanime de tous les participants.

### NOTRE COMITE D'HONNEUR

Présidente d'Honneur : Mme Lucie MANHES

### MEMBRES DU COMITE D'HONNEUR

Jean-Marie DE BOUARD	Mme Jean LANSAC
Edouard BOYER	Mme Yvonne LAURENT
Dr Joseph BRAU	Mme Paul MAURY
Mme Marie BREUIL	Marcel PETIT
Mme Suzanne CHEVALIER	Christian PINEAU
Bernard CYMERMAN	Robert RAVENEAU
Paul DEGAND	Madame RENAU
Louis EVRAT	Madame ROBERTY
Madame FLAVIEN	Georges RONZIER
Albert FORCINAL	Dr Jean ROUSSET
Henri GUILBERT	Madame SARTORY
Lucien LAGARDE	Boris TASLITSKY

## Résolution sur l'Égalité des Droits

Le Congrès enregistre la création de Buchenwald-Dora et Commandos réuni à Clermont-Ferrand (Puy-de-Dôme) le 4 mai 1968 :

Constata avec satisfaction que la demande pour la mise à parité des pensions a été soutenue par toutes les Associations de Déportés unies devant les représentants du gouvernement.

Considère que le droit à la réparation étant reconnu à tous, il importe que ce droit soit effectif, que les mesures appropriées soient prises en fonction du caractère exceptionnel de la vie concentrationnaire et de ses conséquences pour la santé de tous ceux qui en ont été les victimes. Rappelle que cette injustice n'a que trop duré et que seule la mise à parité peut permettre aux rescapés de se soigner et de palier efficacement les conséquences de la Déportation.

Le Congrès National de l'Association de Buchenwald-Dora et Commandos constate qu'il ne correspond pas aux promesses faites lors de la table ronde 2 février 1967.

Engage tous les anciens de Buchenwald-Dora à soutenir activement toutes les initiatives pour que dans le budget 1969, les crédits nécessaires soient inclus, afin que justice soit rendue selon le principe de :

A « Préjudices corporels, moraux et matériels égaux, réparations égales. »

Le Congrès engage l'Association à intervenir pour mettre fin à la situation douloureuse des Pères et Mères des disparus, situation contraire au principe du droit à réparation et demande la suppression des conditions d'âge et de revenus aux ascendants, et fait une question d'honneur pour tous de l'égalité entre les familles des morts devant le droit de visite aux tombes et les pèlerinages.

## Autour du Congrès

Dimanche, d'émouvantes manifestations du souvenir se déroulèrent au monument aux morts et à la stèle érigée à Chamalières en hommage aux martyrs de la cruauté nazie, à proximité du local où la gestapo et la milice ont torturé et tué de nombreux résistants.

Le repas de clôture eut lieu dans le site splendide du pavillon du golf à Charade. Nous adressons nos vives félicitations à tous nos camarades de Clermont qui, malgré les difficultés, ont su créer, dans une organisation parfaite, une ambiance de joie et de détente fraternelle.

Le samedi à 18 heures, les déportés étaient reçus par la municipalité. Dans la somptueuse salle des fêtes de l'Hôtel de Ville, les congressistes et les personnalités se retrouvent autour des tables garnies et artistement fleuries.

Dans son allocution de bienvenue, M. Simonnet, adjoint au maire et an-

ancien déporté de Buchenwald, devait déclarer : « Au moment où se dessinent les menaces d'un nazisme renaissant, il est bon que nous disions bien haut notre volonté de rester unis pour barrer la route à ce danger... » Après les remerciements du docteur Wurm, notre président, Marcel Paul, offrit aux deux orateurs, en témoignage d'amitié et de remerciements une pièce de métal gravée par un ancien déporté.

Dimanche soir, une soirée artistique fut offerte par la municipalité à l'Opéra municipal.

Tous les invités purent admirer et applaudir l'école de danse de l'Opéra municipal de Nîmes et le groupe folklorique l'Auverha Dansaika.

Interprètes fidèles de tous les rescapés de Buchenwald-Dora et commandos nous adressons nos plus vifs remerciements à la municipalité de Clermont-Ferrand pour l'accueil si chaleureux qu'elle nous a réservé.

# NOTRE BUREAU NATIONAL

## PRÉSIDENT FONDATEUR

Marcel PAUL

## MEMBRES DE LA PRÉSIDENTE

Jean BURGER

Robert CLOP

André LEROY

Jean LLOUBES

Jean SCHYRR

Marcellin VERBE

## MEMBRES DE LA VICE-PRÉSIDENTE

Pierre BRETON

Robert DARSONVILLE

François GUÉRIF

Paul GUIGNARD

Georges JOUGIER

Charles ROTH

Gabrielle SCHMIDT

Elie WURM

## SECRETARIAT

Jean-Paul COMITI,

Secrétaire Général

Floréal BARRIER,

Secrétaire Général adjoint

Roger ARNOULD

Daniel ANKER

Lucien CHAPELAIN

Serge SAUDMONT

Louis VAUTIER

## TRÉSORIER GÉNÉRAL

Louis HERACLE

## La Commission de contrôle Financier

René MAMMONAT, Président

Lucien MORILLON

Raymond HUARD

Jean AMICE

Fernand KALISZ

Raphaël COHEN

## MEMBRES DU BUREAU

Jean BOURREC

Ady BRILLE

Jean CORMONT

Jean FARAUULT

Louis FERRAND

Jean-Marie FOSSIER

Paul GIBON

Lucien GILOPPE

Annette JATTEFAUX

Pierre MANIA

Jean RICOUX

René ROBERT

Paul SEGRETAIN

# MEMBRES DU COMITÉ NATIONAL

ACHARD Jean - 63

AMICE Jean - 21

ANKER Daniel - 92

ARNAL Fernand - 84

ARNOULD Roger - 94

ARNOUX Laurent - 70

BAILLEUL René - 56

BARGE Henri - 63

BARRIER Floréal - 91

BOISSIERE Maurice - 87

BONNIN Maurice - 93

BOURREC Jean - 75

BOUST Albert - 94

BOUTIN Claude - 44

BRETON Pierre - 78

BREZILLON Max - 60

BRIARD Marcel - 04

BRIENT Anne - 92

BRILLE Ady - 75

BURGER Léon - 17

BROUSSOT (Mme) - 78

CADORET René - 17

CAES François - 02

CANDOR Georges - 01

CASTELLO Lucien - 81

CAVARD Marius - 63

CETRE Jean - 21

CHAPELAIN Lucien - 93

CHAUVIN André - 80

CLAIRET Jacques - 02

CLOP Robert - 30

COHEN Rhapaël - 84

COLIGNON Marcel - 80

COLLOMB Félix - 13

COMETTO André - 13

COMITI J.-Paul - 91

COMMESSIE Gustave - 35

CONJAT Yvonne - 75

CORMONT Jean - 78

COTTENCEAU Aimé - 44

COTTY Yves - 29

COUPECHOUX Roger - 71

COUPEZ Jean - 59

DARSONVILLE Robert - 75

DAUSSAC Christian - 75

DECARLI Georges - 75

DEMANNEVILLE Henri - 76

DUPONT Guy - 61

EIGELDINGER Emile - 69

FARAUULT Jean - 75

FAUCILLON Jacques - 16

FELIX Jean - 16

FERRAND Louis - 94

FISCHER Serge - 67

FIX Léon - 94

FLORIS Raoul - 30

FOSSIER J.-Marie - 59

GAILLARD Eloi - 69

GIBON Paul - 78

GILARDET Jean - 06

GILOPPE Lucien - 91

GIRAUDI Blaise - 92

GORJUX Pierrette - 75

GOURDIN J.-Claude - 93

GUERIF François - 44

GUIGNARD Paul - 75

GUILBAULT François - 49

GUILLAUMIN Jean - 37

HEBERT Alexandre - 02

HERACLE Louis - 95

HILGER Norbert - 60

HUARD Raymond - 75

HUBERT Gabriel - 75

JACQUE Henri - 52

JATTEFAUX Annette - 75

JOANNARD Claire - 88

IOUFFROY Gaëtan - 45

JOUGIER Georges - 79

KALISZ Fernand - 75

LACOUR André - 75

LALANNE Franck - 33

LANÇON Robert - 39

LAROCHE Félix - 13

LAVEAU Eugène - 89

LAVEISSIERE Guillaume - 75

LEBRUN Jean - 29

LEDOUX Richard - 29

LEFOL André - 92

LEGRAND Jean - 27

LEMOINE Victrice - 76

LEROY André - 75

LLOUBES Jean - 75

LORIN Marcel - 92

MALLET Edmond - 63

MAMMONAT René - 75

MANIA Pierre - 76

MARCOVITCH Louis - 06

MATHIEU Marcel - 42

MILLER Serge - 75

MONTAUDON Emile - 44

MOREL René - 01

MORILLON Lucien - 44

OBRECHT Fernand - 57

OLLU André - 44

PARDON Pierre - 83

PAUL Marcel - 75

PAULMIER Robert - 78

PENEAU J.-Baptiste - 44

PETIT Rachael - 01

PHILIPON René - 60

PICHARD Bernard - 75

PICOLO Albert - 66

PILLE Jacques - 13

PREAUD Odette - 94

PROVOST Pierre - 94

RIALLET Pierre - 27

RICHARD Félicienne - 75

RICOUX Jean - 93

RIFFET André - 93

ROBERT René - 33

ROBY Pierre - 87

ROTH Charles - 21

ROYER Mathurin - 56

SABA Félix - 92

SALAMERO Josph - 47

SAUDMONT Serge - 92

SAUVAGE Jean - 79

SCAPIN Marcel - 84

SCHMIDT Gabrielle - 93

SCHMIDT Roland - 95

SCHWARTZ Gilbert - 54

SCHYRR Jean - 83

SEGRETAIN Paul - 72

SERVAJEAN Albert - 42

SOUTOUL Pierre - 30

TAVERNIER André - 76

VARAUD Georges - 69

VAUTIER Louis - 77

VERBE Marcellin - 44

VERDE Henri - 63

VERNIN Alfred - 74

VINCENT J.-Baptiste - 35

WILLEMS Gilbert - 95

WURM Elie - 63

# CONTINUER LE COMBAT

pour porter témoignage et transmettre  
le Message aux Générations Futures

Nos congrès ne sont pas comme les autres congrès. Ce sont des rencontres émouvantes et fraternelles où les rescapés de l'enfer, toujours heureux de se retrouver, communient avec les familles dans le souvenir des disparus. Le rappel de leur combat et de leurs espérances, l'évocation du passé, sont comme l'introduction indispensable à l'examen approfondi des problèmes angoissants d'aujourd'hui et de demain: livrer la bataille permanente contre l'oubli, exiger la justice pour toutes les victimes, organiser la solidarité matérielle et morale, dénoncer sans relâche les dangers grandissants du néo-nazisme et du racisme, défendre la paix... telles sont les préoccupations communes des survivants.

Clermont-Ferrand... Notre association ne pouvait faire meilleur choix pour tenir ses assises nationales. L'Auvergne et sa capitale ont été à l'avant-garde de la résistance à l'opresseur et ont payé un lourd tribut à l'internement et à la déportation. Devant les délégués et les très nombreuses personnalités assistant à l'ouverture du congrès, le docteur WURM, président de l'association du Puy-de-Dôme, M. DIEBOLT, préfet régional, déporté à Buchenwald et MARCEL PAUL, président-fondateur de notre association, devaient tour à tour, exalter le dévouement, le courage et l'héroïsme des patriotes auvergnats.

Dès le début des travaux, notre président mettait l'accent sur les deux problèmes les plus sensibles aux déportés, l'égalité des droits et le danger du N.P.D. dont le congrès réclame avec force la dissolution.

Un deuil récent ayant cruellement frappé notre camarade Charles ROTH, secrétaire général de notre association, Roger ARNOULD, au nom du bureau, présente le rapport moral. Il revient longuement sur ces deux questions qui constituent les thèmes essentiels du congrès, comme en témoignent les interventions des délégués et les résolutions votées. Après avoir rappelé les combats de l'Auvergne résistante et remercié chaleureusement les camarades de Clermont-Ferrand, il déclare : "...malgré la maladie, la fatigue, les deuils qui nous ont frappés, nous avons la fierté de dire que nous avons suivi notre route... et notre camarade développe les principaux aspects de notre activité : la défense de la paix, les pèlerinages sur les hauts lieux du souvenir, la caisse de solidarité, les finances, le bulletin de notre association...

Dans la discussion, dont l'intérêt n'a jamais faibli, de nombreuses idées sont développées et diverses propositions sont faites concernant notamment : les pèlerinages, l'amélioration de nos finances, les bons de soutien, les économies à faire sur le bulletin, la possibilité d'y inclure de la publicité, les jumelages... et naturellement l'action à poursuivre pour l'égalité des droits et l'interdiction du N.P.D. Intervient, le trésorier, Louis HERACLE dont on lira par ailleurs un appel sur les bons

de soutien; René MAMMONAT, président de la commission de contrôle financier, le docteur VERBE, Pierrette GORJUX, GAILLARD, Albert PICOLO, Daniel ANKER, Jean LLOUBES, TARNET, MARCOVITCH, MENARD, HUET, ZIMERMANN, le docteur WURM, Jean PAGES, au nom du Souvenir et Jeunesse...

Notre président Marcel Paul insiste encore sur le danger réel que représente le NPD qui se développe et aura partout des candidats aux élections, en République Fédérale d'Allemagne. Une campagne nationale va

s'engager, nous y prendrons notre part.

Les travaux arrivent à leur terme. Après le vote des résolutions et l'intervention des représentants des associations belge et tchécoslovaque qui assurent le congrès de la fraternelle amitié de leurs adhérents, c'est l'élection du Comité National, dont on lira ci-contre la composition.

Terminons cette relation de notre congrès en résumant les tâches qui sont les nôtres : **honorer la mémoire de nos morts ; venir en aide aux survivants et aux familles ; resser-**

rer les liens fraternels qui nous unissent ; maintenir haut l'idéal de la résistance ; défendre la dignité humaine et le respect des droits ; tout faire pour que le monde ne ravoie plus jamais cela. Ces tâches nous les remplirons, et tous, nous pouvons faire nôtre la conclusion du rapporteur : « Nous continuerons notre combat dans le souvenir de nos morts ; nous continuerons à porter témoignage et à transmettre le message pour que les générations futures connaissent une vie meilleure dans la Paix, la Justice et la Liberté. »



Les fleurs du souvenir sont déposées au Mont de Chamalières, face au local de la Gestapo, où ont été torturés et tués de nombreux résistants.

## Les Personnalités

*Nous remercions vivement les nombreuses personnalités qui ont honoré notre congrès de leur présence et dont on trouvera une liste ci-dessous.*

M. DIEBOLT, préfet régional, ancien de Buchenwald ; général RUELLAN, commandant la 52<sup>e</sup> division militaire ; M. LAPALUS, recteur de l'Académie de Clermont-Ferrand ; M. MONTPIED, sénateur-maire de Clermont-Ferrand ; M. BARROUX, sénateur-maire de Ceyrat ; M. DUVAL, député de l'arrondissement de Riom ; M. l'abbé RIGAL, vicaire général, représentant Mgr l'Evêque du diocèse ; M. le conseiller BACH, représentant le président de la Cour d'Appel ; M. JOBERT, président du Tribunal de Grande Instance ; M. BERNE, président

du Tribunal Administratif ; le colonel WALTER, commandant la base aérienne 745 et ancien de Buchenwald ; le capitaine COMBE, commandant la 48<sup>e</sup> C.R.S. ; E. BRIGE, directeur interdépartemental du ministère des Anciens Combattants ; M. le représentant du Commissaire central ; M. SIMONNET, adjoint au maire de Clermont-Ferrand et ancien de Buchenwald et M. PERRIER, conseiller général ; le docteur THOMAS, maire de Riom et ancien de Buchenwald ; M. SLAMA, président du consistoire israélite ; le professeur MEYNIEL, doyen de la Faculté de Médecine et de Pharmacie ; M. le professeur VIAN, doyen de la Faculté des Lettres et Sciences humaines ; M. BONNAFOUS, secrétaire gé-

néral de l'Office des Anciens Combattants ; M. SAUGUES, secrétaire général de l'U.F.A.C., ainsi que de très nombreux représentants des associations d'anciens combattants, et victimes de guerre, parmi lesquels ceux de l'Amicale des déportés de Chamalières et du Puy-de-Dôme ; André LALOU de la F.N.D.I.R.P. ; TONY-BALLET de l'U.N.A.D.I.F. ; Jean PAGES, de l'Amicale de Mauthausen ; Mme Renée MAHOUEAU, de l'Amicale de Ravensbrück ; Mme FIGUEE-ANDRIN, de Souvenir et Jeunesse ; Mme CHORIN, de l'Amicale des Veuves de guerre ; M. BESSET, de l'A.N.A.C.R. ; M. CONCHE, président des plus grands invalides de guerre ; M. PINSON, des Amputés du Plateau Central, etc.

# PROCÈS des S.S. de DORA

En 1947, un tribunal militaire américain s'était préoccupé des événements du camp de Dora, et 19 S.S. étaient accusés d'avoir enfreint les règles, lois et usages de la guerre. Seuls 2 S.S. et 3 Kapos furent condamnés... et libres depuis longtemps.

Puis les autorités d'occupation américaines se sont dessaisies du dossier de Dora au bénéfice (peut-on dire) du gouvernement de Bonn.

Ces instructions successives entreprises par les autorités judiciaires de l'Allemagne Fédérale ont duré 18 années. 2.000 témoins ont été entendus par commission rogatoire dans leur pays d'origine. Il avait été indiqué que 16 dossiers de criminels étaient retenus puis 13. Finalement il ne reste que 3 assassins S.S. inculpés en liberté sous caution : BUSTA, BISCHOFF et SANDER.

Ce procès s'est ouvert le 17 novembre 1967 à Essen (R.F.A.). Un cabinet d'avocats avec à sa tête le professeur berlinois KAUL représentant et porte-parole du Comité International de Buchenwald-Dora soutient l'accusation et une plainte complémentaire au nom des familles des victimes qui se sont portées partie civile au procès. De plus, la partie civile a demandé la citation comme témoins des faits : VON BRAUN, l'inventeur et le constructeur des fusées à Dora, Albert Speer, ancien ministre de l'armement du 3<sup>e</sup> REICH, condamné à vie par le tribunal de Nuremberg mais libéré.

Le Commando « Dora » devint camp de concentration indépendant le 28 octobre 1944 et comportait 40 détachements extérieurs. On a recensé en avril 1945, plus de 30.000 détenus (pour la France 5.114) venant de 26 nations différentes.

Ces déportés étaient officiellement sacrifiés pour prolonger, à l'aide des armes miracles V1 et V2, la guerre de conquête de l'Allemagne fasciste.

La production des 12.000 engins demandés par la Wehrmacht, commença en janvier 1944 et le sabotage dans le travail, presque immédiatement organisé, se développa rapidement.

Sur 2.457 engins destinés au bombardement de Londres, 1.054 seulement atteignirent leur but. Ces chiffres reflètent l'efficacité du sabotage comme forme spéciale de la résistance antifasciste des Déportés de Dora, ayant pour but de participer à l'anéantissement de l'entreprise criminelle nazie.

On reproche aux 3 criminels du procès d'Essen, l'assassinat de centaines de détenus et pourtant le tribunal ne retient que 3 éléments d'accusation, à savoir :

— L'assassinat public de 58 déportés sur l'appel Platz, l'assassinat de 60 déportés dans les galeries du tunnel et l'assassinat de 7 antifascistes allemands dans la cour du bunker.

La thèse des défenseurs des 3 criminels est que ceux-ci agissaient par ordre supérieur, quel que soit leur niveau et du fait de leur éducation et de leur formation, n'avaient pas de raison de douter du bien-fondé et de la légalité desdits ordres supérieurs reçus. Pour les S.S., le nazisme était la loi civile qui comportait le droit d'opprimer, de contraindre les patriotes à lutter contre leur patrie, pour assurer le triomphe du 3<sup>e</sup> Reich à régner sur l'humanité tout entière.

Les milliers d'autres assassinats ne sont pas évoqués et M. le Pro-

fesseur KAUL au nom de la partie civile, élève les plus vives protestations contre cette caricature de procès et affirme que la résistance à la production des armes, était non seulement légitime mais légale au sens du droit des gens mais indispensable dans l'intérêt de tous les peuples y compris le peuple allemand.

En décembre 1967, les premiers témoins de l'accusation furent entendus, dont l'ancien déporté français Roger DUBIEN (de Villeurbanne). D'anciens « verts » allemands, c'est-à-dire des condamnés de droit commun, comme témoins à charge, sont également entendus, c'est le cas du Kapo du crématoire.

Les défenseurs des S.S. voudraient s'entendre dire que par haine, les témoins français chargent les S.S., mais les témoins allemands répliquent qu'en dépit de la différence de nationalité et de la difficulté de se comprendre, il régnait une certaine solidarité entre les déportés de tous les pays et le Professeur KAUL sait par des questions pertinentes faire échouer cette manœuvre et aucun témoin n'a à redouter de se retrouver exposé sans protection à une quelconque provocation des défenseurs des S.S.

Ces témoins français dans l'ensemble témoignent d'une manière calme et précise, et pourtant un certain nombre de ces témoins français n'appartenaient pas à la résistance dans le camp et ne connaissent ce mouvement qu'après leur libération.

Les séances ont lieu tous les mardi et vendredi devant le « grand » tribunal d'Essen, composé de 5 juges et de 8 jurés dont 2 femmes. Un magnétophone est en marche permanente. Un plan du camp et des tunnels est affiché, et dans les tribunes, on ne reconnaît ni observateur, ni journaliste.

La presse allemande, comme la presse française d'ailleurs, mal-

heureusement garde le silence sur les débats qui risquent de durer longtemps encore. Il est évident que le gouvernement de BONN ne veut pas que ce procès ait un grand retentissement qui mobiliserait l'opinion publique.

Le Comité International et l'Amicale française de Buchenwald-Dora conseillent aux futurs témoins de prendre l'avion Paris-Düsseldorf, puis le car pour Essen qui se trouve dans la cour de l'aéroport et de se faire accompagner par une personne de son choix (femme, camarade déporté ou non) en se munissant d'un certificat médical précisant que l'état de santé du témoin nécessite un guide. Les frais de transport et de séjour sont remboursés immédiatement.

Sur place, des jeunes GENS ET JEUNES FILLES de la croix-rouge allemande et de Pax Christi détectent les témoins et les présentent aux interprètes officiels du Tribunal.

Après avoir ouvert la séance, le Président appelle le témoin, lui fait spécifier son curriculum vitae et lui précise, que suivant la loi allemande il prêtera serment après avoir déposé.

Le témoin devra reconnaître les accusés assis dans le box et dire ce que lui-même a vu, en partant de la première déposition qu'il a faite devant la police française.

Pour aider la tâche des avocats de l'accusation et construire le dossier définitif, le témoin pourra ensuite citer d'autres faits. A ce sujet, il est intéressant que tous les anciens du camp de Dora et de ses Kommandos nous adressent, avec le maximum de précisions, une attestation détaillée de ce qu'ils connaissent, et qu'après avoir déposé, ils nous adressent un rapport avec les détails susceptibles d'intéresser les Camarades appelés à témoigner.

Le Président du Comité International de Buchenwald-Dora, Marcel PAUL et le premier vice-président Walter BARTEL, tous deux anciens membres du Comité International clandestin de résis-

tance, et ce dernier expert en la matière, avec les avocats de la partie civile, entendent suivre le procès d'Essen de très près, pour qu'enfin justice soit rendue et que les droits matériels, mais surtout moraux des victimes du nazisme soient reconnus.

P.S. — Pour tous renseignements supplémentaires, s'adresser à l'amicale française de Buchenwald-Dora qui vous mettra en rapport avec des Camarades qui ont témoigné ou sont appelés à témoigner.

## M. ROBERT ROULARD a témoigné en procès d'Essen

L'article ci-contre sur le procès des S.S. de DORA donne toutes précisions sur les conditions dans lesquelles se déroule le procès. Ces précisions sont d'autant plus nécessaires que la presse — allemande et française — fait le silence sur les atrocités commises par les trois grands criminels laissés en liberté... sous caution.

M. Roulard craint que la cour d'assises, n'accueille avec trop de réserve les témoignages des anciens déportés français. « Je pense que les magistrats, s'imaginant que nous nous concertons pour déposer et pour charger au maximum Sander, Bischoff et Busta, les trois accusés. Ce n'est pas vrai. En ce qui me concerne, j'ai déposé sans haine, mais avec le souci de faire comprendre aux juges qu'il est des choses et des hommes qu'on ne peut oublier. Avec le souci, encore, de leur rappeler que les déportés étaient des gens honnêtes et non des condamnés de droit commun. »

Et un autre sujet d'amertume, la différence énorme entre les innombrables (et quelques vrais semblables) précautions de procédure qu'entourent ce procès et la procédure expéditive dont s'auto-risaient, à Dora, ceux qui sont aujourd'hui inculpés. Des inculpés en liberté, qui, se basant sur de multiples précédents, n'ont pas à craindre la rigueur du verdict.

Pour la Défense de nos Droits... Pour l'Entraide et la Solidarité...  
Pour notre cause de toujours...

### J'ADHÈRE à l'Association Française Buchenwald-Dora et Kdos

NOM (en majuscules)

Prénom

Adresse :

DÉPORTÉ RÉSISTANT — DÉPORTÉ POLITIQUE — FAMILLE (1)

Date d'arrivée au KLB :

Matricule :

Kommandos :

Titulaire d'une pension d'invalidité (1) ;

Titulaire d'une pension d'ayant cause de disparu (1) :

Date et Signature :

(1) Rayer les mentions inutiles. — Adresser le présent bulletin à l'Association Française Buchenwald-Dora, 10, rue Leroux, Paris (16<sup>e</sup>). Votre carte 1968 vous sera adressée dans le plus bref délai.

23 ans après...

## Émouvant Pèlerinage à Gardelegen

Il y a 23 ans, une des tragédies les plus frappantes de la déportation trouvait son épilogue dans un paroxysme de feu et de sang : celle de Gardelegen.

Là, dans la province de Saxe, à soixante kilomètres de Magdebourg, dans ce qui est maintenant une petite ville de la république démocratique allemande, dans une étrange garnie de paille et arrosée d'essence, périrent 1.016 déportés, asphyxiés ou brûlés vifs au terme d'un calvaire de plusieurs jours et d'un martyr d'une ou plusieurs années. 1.016 hommes avaient été enfermés dans cet enfer, 8 en réchappèrent, dont 4 Français.

Au moment de la débacle, Himmler avait donné l'ordre aux responsables des camps de faire disparaître à tout prix les témoins survivants de la barbarie nazie. C'est ainsi que fut entreprise l'évacuation des camps, avec exécutions sommaires, liquidations massives. C'est ainsi que commença, début avril 1945, pour 2.500 déportés la marche sur ce qu'on appela plus tard « les chemins de la mort ». Les uns venaient des camps de Dora, Ellrich et Gunzode et furent stoppés en gare de Mieste le 11 avril. Les autres, venant des commandos des camps de la Wieda, Mackenrode, Nixei et Osterhagen, furent, le même jour, stoppés en gare de Letzlingen. De ces deux gares, le douloureux troupeau, par deux routes différentes, convergea vers Gardelegen. Une marche sans but, sinon celui d'échapper à l'avance des alliés, une marche vers l'extermination. Flanqués de gardiens SS aux abois, conscients de leurs crimes et du châtimement qui les attendait, ces déportés de tous pays, ravagés par des privations et les atrocités des années d'enfer nazi, s'acheminèrent vers leur destin. Pour la plupart, ce destin fut la mort, qui les rattrapait dans le crépitement des mitraillettes, au terme d'évasions



GARDELEGEN, 13 avril 1968 : la délégation française se recueille à l'intérieur de la grange.

manquées, dans les gares et les bois, ou dans le ronflement des flammes de Gardelegen.

Pour les autres, bien peu, ce fut l'évasion miraculeuse, la grâce du sort, et c'est pour ceux-là, par ceux-là, qu'il y a quelques semaines revécut cet épisode abominable, se ranimèrent, station par station, les souvenirs d'un calvaire marqué dans leur chair autant que dans leur cœur.

### LA MARCHÉ DU SOUVENIR :

En effet, du 11 au 17 avril dernier, eut lieu à Gardelegen un pè-

lerinage, le premier depuis la libération, groupant une quinzaine de rescapés ainsi que des parents, veuves ou enfants de disparus, en tout 34 personnes.

Organisé parfaitement par l'amicale Buchenwald-Dora, sous la responsabilité de Georges Jougier, lui-même rescapé de Gardelegen, ce pèlerinage, modeste par le nombre, atteignit une rare intensité d'émotion.

Il y eut des moments inoubliables d'autant plus que pour la plupart des pèlerins c'était la première fois qu'ils venaient ou revenaient sur ces lieux. Nous définirons plus tard ces moments ; d'abord relatons fidèlement la chronique du pèlerinage.

Le groupe se rassembla à la gare du Nord, le jeudi 11 avril et avant de s'embarquer déposa une gerbe à la mémoire des cheminots morts pendant les deux guerres. Signalons, avant de quitter la France, que faisaient partie du voyage trois des quatre Français rescapés de la grange de Gardelegen, MM. Georges Cretin de Saint-Claude, Maurice Roussineau, de Troyes et Castellvi Amaro, de Florensac, ainsi que M. Michel Broussot, dont le père a péri dans la grange, et qui, avec sa jeune femme, — ils s'étaient mariés le samedi précédent — faisait un pieux voyage de noce.

Le lendemain, au début de l'après-midi, le train entra en gare de Magdebourg. Le soir même, à l'hôtel International, où ils étaient descendus, les pèlerins furent reçus par le Comité des Résistants anti-fascistes allemands. Après les souhaits de bienvenue, le porte-parole du Comité assura les visiteurs de leur vigilance en face du nazisme et du soin qu'ils apportent à faire connaître à la jeunesse la barbarie qui sévit sous la domination d'Hitler.

Le lendemain matin, samedi, commença la marche du souvenir sur le premier des deux « chemins de la mort ».

Elle fut jalonnée, ainsi que la seconde, partant de la gare de Mieste, de dépôts de gerbes devant les stèles rappelant les massacres et sur les tombes où dorment les déportés tués au cours des marches. A la gare de Letzlingen d'abord, gerbe devant la stèle qui marque le massacre de 33 déportés inconnus fusillés à la suite d'une évasion manquée et la fosse commune où ils furent déposés avant d'être enterrés au cimetière de la ville.

A cette cérémonie comme à toutes celles qui suivirent, s'associèrent les Maires des villages où elles avaient lieu, les enfants des écoles et les représentants du Comité anti-fasciste allemand. Ce fut au cimetière de Wannefeld, où reposent dix déportés, qu'eut lieu le deuxième arrêt. Là, sous la conduite de leur instituteur, les enfants déposèrent des fleurs sur chacune des tombes honorées. 23 déportés inconnus dorment au cimetière de Roxforde. Cachés dans un bois, ils avaient été dénoncés par la population et abattus par leurs gardiens. Les délateurs furent punis par la suite. Les victimes eurent l'hommage des fleurs des rescapés.

Plus loin, c'est à Barleben, au cimetière où sont enterrés 9 déportés que les gerbes vinrent apporter le souvenir de ceux qui ont survécu. La maman de l'un d'eux, Pierre Morin, trouvait là le point culminant de son pèlerinage puisqu'elle pouvait se recueillir douloureusement sur la tombe de son fils.

Le dimanche 14 avril, à Jaevenitz, dépôt de gerbes, au pied de la stèle commémorant le massacre de 28 déportés par les SS et au cimetière où ils sont enterrés.

(A suivre).

N.B. — L'émouvante relation du pèlerinage à Gardelegen n'a pu être publiée entièrement dans ce bulletin. Nous nous en excusons. La fin paraîtra dans le prochain numéro.

## PELERINAGE AOÛT 1968

LES EVENEMENTS DE MAI-JUIN NOUS ONT MIS DANS L'OBLIGATION D'ANNULER LE VOYAGE DU SOUVENIR DANS LES COLLINES DU HARZ ET LE PELERINAGE LANGENSTEIN-OHRDRUF-NEU-STASSFURT. NOUS LE REGRETTONS VIVEMENT ET NOUS EN EXCUSONS AUPRES DE TOUT NOS AMIS, MAIS CHACUN COMPRENDRA FACILEMENT QU'IL ETAIT ABSOLUMENT IMPOSSIBLE DE MAINTENIR LES VOYAGES PREVUS.

Les pèlerinages du mois d'août auront lieu, avec les modifications indiquées ci-dessous :

### PELERINAGE A BUCHENWALD ET A DORA

Ce pèlerinage, du 19 au 24 août, se rendra directement à LEIPZIG où il sera hébergé. Au retour, il s'arrêtera à WEIMAR pour une visite de recueillement à BUCHENWALD. (50 places).

### PELERINAGE A TEKLA

Comme le précédent, ce pèlerinage se déroulera du 19 au 24 août 1968. Il se rendra à BUCHENWALD, NORDHAUSEN et DORA (250 places). Hébergement à ERFURT. Tous les pèlerins seront logés à l'hôtel.

DÉPART : Paris-Est le 19 août à 22 h 20. Arrivée à ERFURT le lendemain vers 15 heures et à LEIPZIG vers 17 heures.

RETOUR : 23 août l'après-midi. Arrivée à PARIS-EST vers 6 h 30 le lendemain.

PRIX : pour les déportés et familles titulaires de la carte DIP ou DIR : 180 F. Pour les autres participants : 260 F.

(Ces prix s'entendent FORBACH-ERFURT ou LEIPZIG-FORBACH).

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1967

ACTIF

LIBELLES	SOMMES
Compte Courant Postal .....	43.669,60
Espèces .....	587,63
Banque (B.C.E.N.) .....	1.809,86
Marks D.D.R. (50x1,18) .....	59,00
Créances à recouvrer .....	2.000,00
Stock littér. Ins. Médailles .....	10.759,37
	<hr/>
	58.885,46

PASSIF

LIBELLES	MONTANTS
Dettes à fournisseurs divers .....	
Fact. Imp. Château-d'Eau (2.000 plaq. Dora)	4.699,85
Loy. Charg. Comm. (F.N.D.I.R.P.) nov.-déc.	308,84
Affranchiss. juillet à décembre 1967 .....	292,41
Enveloppes .....	4,29
Fonds C.I.B.D. (transfert) .....	920,40
Situation nette au 31-12-1967 .....	52.659,67
	<hr/>
	58.885,46

Les comptes de l'Association ont été présentés au Congrès par notre trésorier Louis HERACLE. Le président de la Commission de contrôle a

donné le quitus au nom de cette commission pour la bonne gestion de nos finances.

IMPRESSIONS DES PELERINS DE GARDELEGEN

Les participants au voyage de Gardelegen nous ont donné leurs impressions. Tous signalent l'organisation parfaite et la réussite du pèlerinage. La place nous manque pour publier les impressions de tous. Nous en publierons quelques-unes dans notre prochain bulletin avec la suite de l'article de notre ami Lucien COLONEL.

Voici ce qu'écrit Mme CHAUS-SIGNAND, fille de M. BROUS-SOT, Mle 31.041, mort à Gardelegen :

« Nous garderons un souvenir inoubliable de ce pèlerinage. Notre surprise fut grande de trouver une tombe individuelle pour chacun de nos morts de la grange de Gardelegen, alors que nous pensions trouver une fosse commune, ainsi que toutes les tombes si bien entretenues dans chaque petit cimetière.

Ce pèlerinage fut très émouvant. Nous remercions beaucoup les déportés rescapés de nous avoir raconté leur transport, leur évasion... Ainsi nous avons pu suivre avec eux le chemin de ceux qui ne sont pas revenus. Cette rencontre d'un déporté qui retrouve 23 ans plus tard une grange... une maison... un bois qui lui donna la liberté ; une famille également qui au risque de sa vie hébergea un des nôtres. Ce sont là des images qui resteront gravées dans nos mémoires. Voyage inoubliable.

Ce fut un pèlerinage émouvant. 23 ans, jour pour jour de notre évasion de la gare de Letzingen, vers la liberté pour certains - trop peu nombreux hélas... et les autres brûlés vifs à Gardelegen.

Nous avons vécu ces heures inoubliables, avec les mamans, les épouses, les enfants des disparus, qui se sont montrés dignes dans la douleur...

Marcel PATTE,  
KLB 44489 WIEDA

...Les minutes d'intense émotion que nous avons vécues, laisseront un souvenir ineffaçable. Ce n'est que dans un tel milieu que l'âme, le cœur et l'esprit peuvent s'enrichir pleinement. Dire aux autres ce que fut ce voyage et aux jeunes particulièrement, c'est semer un peu d'amour chez l'homme qui en a tant besoin.

Merci de m'avoir accepté parmi vous ; j'en éprouve une grande

fiereté. Peut-être à une autre fois si les circonstances le permettent.

PETIT André,  
33, rue de Tryes,  
10 - Arcis-sur-Aube.

...Je me dois de remercier également les autorités de la R.D.A. qui nous ont reçus chaleureusement et tous ceux qui entretiennent propres et fleuries les tombes de nos disparus.

Mme BAUDINO.

La Souscription des Bons de Soutien

A Clermont-Ferrand, notre 11<sup>e</sup> Congrès a décidé unanimement l'ouverture d'une souscription afin de recueillir des fonds destinés d'une part à notre caisse de solidarité et en second lieu à l'achat ou la location d'un local pour y installer notre siège.

Des bons de soutien ont été établis pour que tous les lecteurs de notre Bulletin en reçoivent un carnet de cinq qu'ils pourront placer dans leur entourage. Le prix de ces bons est très modique : DEUX FRANCS ; et pourtant il permettra à l'acquéreur de recevoir un cadeau, si le numéro qu'il porte a été tiré au cours d'une réunion qui aura lieu en février prochain.

De nombreux objets seront ainsi distribués, parmi lesquels : un téléviseur, deux secrétaires, des appareils électro-ménagers, etc...

L'expédition des carnets prévue dans le courant du mois de mai a dû être différée en raison des derniers événements sociaux.

C'est dans les premiers jours de septembre, que vous les recevrez, préparez-vous à les placer à vos amis. Il faut que cette souscription nous apporte les moyens de réaliser les tâches que notre belle Association s'est assignée !

Nous comptons sur vous, chers lecteurs et amis pour nous aider à y parvenir. A l'avance merci.

MARIAGES

Mme ROBERTY, Vice-Présidente de notre Association nous fait part du mariage de sa fille Denise avec Bernard RAMELLI.

M. et Mme LE GUERNEVE Lucien, ancien de Melun, Buchenwald, ont l'honneur de vous faire part du mariage de leur fille Lucienne avec M. Christian CHAZALI.

Célébré à Montreuil - 93 - le mariage de Mlle Danielle COIC, fille de notre camarade Arsène COIC - Matricule 51.819, avec M. Gérard CHABIRAND.

A la Haie-Fouassière (L.-A.) a été célébré le mariage de Mlle Nicole BRIAND avec M. Yann-Henri PLAIS.

A tous et à toutes nos félicitations et vœux bien sincères.

NAISSANCES

Nos camarades MICHEL Louis, Matricule 41.157, et son épouse Henriette, ancienne de Ravensbrück, sont les heureux grands-parents d'un petit Jérôme, né à Marmande.

D'Albertville, une petite Cécile est née au foyer de notre Camarade LOPEZ del Ano Félipe, ancien de Buchenwald.

De Pau, nous apprenons la naissance de Sophie au foyer de notre camarade Jean STADE.

Nos félicitations aux heureux parents.

NOTRE RAYON LIBRAIRIE

Pour obtenir ces livres, il suffit de nous écrire en joignant mandat, chèque ou virement à notre CCP - 10250-79 - PARIS.

LA DEPORTATION - Relié 300 pages, plus de 500 documents - Un livre indispensable. Franco ..... 60 F

DORA - Brochure sur l'histoire et les crimes nazis commis dedans et autour du fameux tunnel. Edité C.I.B.D. Franco ..... 4 F

L'ESPECE HUMAINE - Par Robert ANTHELME - Roman évoquant Buchenwald et le Kommando de GANDERSHEIM. Franco ..... 12 F

"LIVRE BLANC" SUR BUCHENWALD"; recueil de témoignages sur le C.I.F., la solidarité et la résistance au K.L.B. 450 pages. Franco : 7,00 F

"LE MEMORIAL DE BUCHENWALD"; 85 photos remarquables et texte en 4 langues. Relié pleine toile. Franco : 35,00 F

"BUCHENWALD"; album de dessins de FAVIER et MANIA, préface de Christian PINEAU. Franco : 38,00 F

"AUSCHWITZ - BUCHENWALD - BERGEN - DORA"; croquis clandestins de Léon DELARBRE. Franco : 3,50 F

"A CHACUN SON DU"; recueil de poèmes de Gustave LEROY. Franco : 16,50 F

"LE GRAND VOYAGE"; un chef-d'œuvre qui a reçu le prix "Fermentor" (traduit en 14 langues), par Georges SEMPRUN. Franco : 14,00 F

"TAMBOUR BATTANT"; évocation par un peintre, Boris TASLITZKY, qui sait aussi être un grand écrivain. Franco : 7,00 F

"LA BRUTE"; recueil de nouvelles, de Pierre MANIA. Franco : 6,50 F

"LA SIMPLE VERITE", un beau livre sur la vie à Buchenwald, par Christian PINEAU. Franco : 24,00 F

"DETENU 20.801", par le pasteur Aimé BONIFAS; témoignage sur le KLB et plusieurs commandos. 250 pages. Franco : 18,00 F

"LE KAPO", par Dominique GAUSSEN, qui témoigne sur DORA. 250 pages. Franco : 14,00 F

"HISTOIRE DE LA GESTAPO", document remarquable que tout le monde doit avoir lu, par Jacques DELARUE. Franco : 22,00 F

"PELERINAGES A BUCHENWALD"; recueil de photographies des pèlerinages 1950-1951 au K.L.B. et Dora, par ANGELI. Franco : 30,00 F

"NU PARMIS LES LOUPS". Roman sur épisode de l'histoire de KLB, par Brunç APITZ. Franco : 17 F

"LA TRAGEDIE DE LA DEPORTATION". Témoignages de survivants des camps par Olga WORMSER et Henri MICHEL. 500 pages. Franco : 23 F

"QUAND LES ALLIES OUVRIRENT LES PORTES"; par Olga WORMSER-MIGOT. 320 pages. Franco : 21 F

"LES FRANÇAISES A RAVENSBRÜCK". Témoignages présentés par l'Amicale de Ravensbrück et l'A.D.I.R. 335 pages. Franco : 16,50 F

"LE PAIN DES TEMPS MAUDITS" de Paul TILLARD. Témoignages sur la Déportation. Franco : 14,00 F

"LE LAMINOIR" de notre camarade Serge MILLER. Franco : 5,00 F

"LA VERITE SUR TREBLINKA", préfacé par notre Président Marcel PAUL. Franco : 13,50 F

"L'AME RESISTE" de Joseph ONFRAY. Franco : 8,00 F

"LE GROUPE MARIO" (Une Page de la Résistance Lorraine), par le Docteur Léon BURGER. Franco : 21,50 F

NOS INSIGNES ET MÉDAILLES

INSIGNE DE L'AMICALE, épingle ou bouton. Franco : 2,70 F

PORTE-CLEFS avec l'insigne de l'Amicale. Franco : 4,20 F

INSIGNE DU MONUMENT avec ruban. Franco : 1,70 F

PORTE-CLEFS, avec l'insigne du monument. Franco : 3,50 F

MÉDAILLE COMMEMORATIVE DE BUCHENWALD, gravée au camp par Pierre PREVOST, tirage l'onze. Franco : 11,00 F

# La Grande Famille de Buchenwald

## NOS DEUILS

**Elisabeth ROTH**, épouse de notre Camarade Charles ROTH a été conduite à sa dernière demeure, le 29 avril à Dijon. Ancienne résistante, Mme ROTH était bien connue pour sa gentillesse et son dévouement à notre Association. C'est avec peine que nos camarades Paul et Simone GUIGNARD, Robert et Denise DARSONVILLE, Jean AMICE et Mme, Louis HERACLE, Gabriel HUBERT, Gaby SCHMIDT et de nombreux anciens déportés ont assisté à ses obsèques. Que notre camarade Charles qui fut durant plusieurs années Secrétaire Général, et depuis le Congrès de Clermont-Ferrand, Vice-Président de notre Association, trouve ici en ces pénibles circonstances, l'expression de toute notre affection.

**Jean AMIEL**, 67 ans, de Toulouse, Mle 69.463 - Kdo Bau brigade 6. Il était l'oncle de **Maurice AMIEL**, Mle 69.464.

**Louis BASTARD**, 90 ans, de Morannés (49), Mle 51.692.

**Jacques BLANCO**, 50 ans, de Tours, Mle 44.165. Envoyé à Dora après la quarantaine à Buckenwald.

**Emile BRACHET**, de Tarnos (40).

**Angel CELADA**, alias **BOMBILLA**, décédé en novembre 1967, âgé de 50 ans, ancien du K.L.B.

**Robert CONTENTIN**, 43 ans, de Chartres, Mle 41.280.

**Michel DECLERIEUX**, 60 ans, de Lyon, Mle 49.774, ancien de Dora.

**Alfred DUBAS**, 55 ans, Mle 78.660, Kdo Neu Stassfurt.

**Pierre DURANDE**, 67 ans, de Pouilly-en-Anjois (21), Mle 51.350, ancien de Dora et Bergen-Belsen.

**Camille DURIEUX**, de Dompierre.

**Roger GUESDON**, 67 ans, de Joué-les-Tours (37) Mle 39.807, parti à Flossen-burg.

**Etienne HATTEL**, d'Alençon.

Le Père **Grégoire JOANATEY**, 80 ans, décédé dans sa communauté dans les Basses-Pyrénées.

**Marius LECOZ**, de Saint-Clair-sur-Epte.

**Pierre LEFEBVRE**, 56 ans, de Seine-Maritime, ancien d'Auschwitz et Buchenwald, Mle 53.935.

**Georges LEMARQUIS**, 52 ans, de Gérardmer (88), Mle 45.047.

**Pierre LEUDE**, 92 ans, à la Fresne, Mle 41.005.

**Jules LIBAUD**, 59 ans, de Loire-Atlantique, Mle 39.589.

**Jean LONGINETTI**, 53 ans, de Marseille, Mle 69.290.

**François MALTRAIT**, 66 ans, de Montgaillard (09), Mle 38.058.

**Jacques MAZERBOURG**, 62 ans, de Brive-la-Gaillarde, Mle 42.371. A ses obsèques assistaient d'importantes délégations de résistants et anciens déportés du réseau "ALLIANCE".

**Louis MOSLAND**, 58 ans, décédé accidentellement à Ste-Maure-de-Touraine, Mle 42.674. Il s'est tué en scooter quelques jours après son retour du procès des bourreaux de Dora où il avait été témoin.

**Joseph PUPPO**, 72 ans, de Miramas, Mle 69.341.

**Léon ROHMER**, 88 ans, de Nice, Mle 49.787. Il fut l'un des membres du premier conseil d'administration de notre Association.

Le Docteur **Georges SCHOENGRUN**, 69 ans, Mle 21.824, décédé le 24 juin à Elbeuf (27).

**Jean-Baptiste TROUBAT**, 59 ans, de Savigny-sur-Orge (91), Mle 51.412.

**Robert TROUDE**, de Seine-Maritime.

Parmi nos familles et amis nous apprenons le décès de :

**M. Louis BERGERET**, père de notre camarade **André BERGERET**, Mle 51.188 à Autun.

**Mme Denise BERGMANN**, 55 ans, ancienne internée, épouse de **Christian BERGMANN**, Mle 78.471 à Neuilly-sur-Seine.

**M. BUSA**, père de **Albert BUSA**, Mle 52.987.

**M. CAZEAUX Joseph**, 39 ans, d'Argenton-sur-Creuse, décédé accidentellement à Paris, frère de **Paul CAZEAUX**, ancien de Tekla.

**Mme CETRE Lucienne**, 53 ans, épouse de **Jean CETRE**, Mle 69.844 à Dijon.

**M. CLER Emile**, 86 ans, de L'Absie. Il était le père du Docteur **René CLER**, ancien de Buchenwald, rescapé de Gardelegen. Notre camarade **JOUGIER** assistait aux obsèques.

**M. GIROUX**, de Troyes, frère de notre camarade **Daniel**.

**Mme Julia JACQUEMAI**, mère de notre Camarade **Marcel**, de Décey (Doubs).

**Mme Marie-Louise LASCAUX**, 61 ans, ancienne de Ravensbrück, épouse de **François LASCAUX**, Mle 51.596, à Vézvres (Nièvre).

**M. Philippe MILLOT**, frère de **Georges MILLOT**, ancien d'Auschwitz et Buchenwald.

**M. PAGET**, père de **Raymond PAGET**, Mle 49.995.

**Mme PARNIERE**, de Livry (Nièvre) mère de notre camarade **PARNIERE**, décédé.

**Mme ROUX-MULSANT**, de Belleville-sur-Saône, mère de **Victor ROUX**, décédé à Ellrich, et tante de **Pierre MULSANT**, exécuté à Buchenwald.

**Abbé RENARD André**, de Croisilles, par Thury-Harcourt, ancien résistant, ami des déportés et Internés, membre de notre Association.

**M. Noël MOINAT**, de Bourg-en-Bresse, ancien de Mauthausen, ami de l'Association.

**M. Gustave RUELLANT**, de Perpignan, ancien interné, ami de l'Association.

Par le retour du Bulletin, nous apprenons le décès de :

**M. BRASSAUD**, à Sablonceau par Nancras (Charente-Maritime).

**Mme Vve CHOFFLET**, 26, rue Duflos-Feret-Albert (Somme).

Nous prions toutes les familles de nos amis et camarades touchées par ces deuils de croire aux sentiments qui nous unissent à elles. Qu'elles trouvent ici, dans ces tristes circonstances, l'expression de notre profonde amitié.

Notre ami **Lucien BELLECONTRE**, ancien de Buchenwald, a eu la douleur de perdre sa mère. Une fausse information nous a fait commettre une erreur dans notre dernier bulletin. Nous nous en excusons bien vivement près de notre camarade.

## RECHERCHES

Notre camarade **AUGE Auguste - Matricule 42.587**, convoi du 22-1-1944 - Kdos de Weimar et de Viten-Anen - domicilié actuellement à Fausauguin, Breuil-Magne - 17, serait désireux d'avoir des nouvelles de **PUCHEU Armand**, Ancien Cdt du district portuaire de Bordeaux avec qui il était au xmèmes Kommandos de Buckenwald.

**HOPKIN Maurice** faisant partie d'un convoi dirigé sur Buchenwald, s'en est évadé à Bar-le-Duc en compagnie de deux pêcheurs de la Rochelle. Ces derniers se sont réfugiés à la ferme de Nadinseaux à Savenière devant Bar.

L'un d'eux a été repris quelque temps plus tard à La Rochelle et déporté à Buchenwald.

**HOPKIN Maurice** serait désireux d'entrer en rapport avec ces camarades en vue d'attestations.

Ecrire à **BULOT Roger - Hôtel Moderne - COUTTAINVILLE PLAGE - LE PASSOUS (50)**.

Le camarade allemand **KURT**, habitant 21, Lindelberg à Weimar (R.D.A.), voudrait correspondre avec un camarade français dont il se souvient seulement du prénom **Henri** qui travaillait avec lui au Commando des Electriciens à Buchenwald.

Ils seraient partis ensemble à **KASSEL** en été 43.

## Rencontre

### Anniversaire

### Melun - 24 Novembre 1968

L'Organisation d'une rencontre fraternelle des rescapés de la prison centrale de Melun, lesquels dans la presque totalité furent déportés à Buchenwald, est maintenant décidé comme nous l'avions envisagé dans le Bulletin de janvier dernier.

Ce sera le dimanche 24 novembre. Déjà plusieurs dizaines de rescapés ont écrit pour faire part de leur intention d'y participer. Il serait souhaitable que tous nos Camarades et les membres des familles se fassent inscrire dès maintenant. Il sera répondu à chacun dès que les détails du programme de la journée seront définitivement arrêtés. Nous écrire au siège de l'Amicale.

## Entraide et Solidarité

La Commission d'entraide et de solidarité s'est réunie lors du Congrès National de Clermont-Ferrand le 5 mai 1968.

Après avoir examiné la situation :

**Demande à tous les membres de l'Association Française Buchenwald-Dora** de se pencher sur le problème de la vente des bons de soutien.

**Demande aux Congressistes** de rechercher et de signaler les Déportés et les Familles dont la situation relève de la solidarité : aide morale, aide financière.

**Demande à tous les adhérents** de l'Association de faire un effort personnel afin d'alimenter la caisse de solidarité de notre Association Nationale.

La Commission demande à chaque responsable des départements ou des Associations départementales d'adresser à l'occasion de la fête des mères à chaque maman, à chaque veuve d'un ami décédé, une lettre ou une carte les assurant de la profonde sympathie des membres de l'Association.

Afin que pas un camarade, pas une famille reste dans l'aide de tous.

Dans sa réunion de travail du 16 mai dernier, le Secrétariat national a décidé de développer davantage nos activités sociales, d'entraide et de solidarité, d'en renforcer les moyens sous toutes les formes possibles, ceci s'ajoutant à ce qui existait déjà.

Pour en coordonner l'ensemble, il a chargé **Serge SAUDMONT**, pour le Secrétariat, avec **Robert DARSONVILLE**, Vice-Président, de suivre plus particulièrement cette action.

Ceci répond aux vœux du Congrès et à ceux de nos Camarades **MAMMONAT**, **Pierrette GORJUX** et des autres membres de la commission de solidarité. Il sera fait appel à toutes les bonnes volontés.

Tous les rescapés et familles dans le besoin ou dans la peine où qu'ils se trouvent, pourront compter sur notre fraternelle sollicitude.

## AVIS

Amis lecteurs, n'oubliez pas de nous signaler vos changements d'adresse.

Par ailleurs, si vous connaissez des rescapés ou parents de nos disparus qui ne reçoivent pas le Bulletin, informez-vous pour que nous puissions le leur faire parvenir - MERCI.